
中国足协此前介绍，本月开启女足
国家队选帅工作。曾担任国家队助理教
练的常卫魏表示，希望足协能选一位有
经验、有带队成绩、有责任心的教练。

“现在球员选择面虽然小，但还是有
好球员，要给她们机会，让大家有一个良
性竞争。教练要把国家队规则说清楚，
大家思想统一，愿意这么做，才会有进
步。”他说。

“如果还要去解决一些纷争，比如来
自不同地方队什么的，那就没意义了。
大家来了就是国家队的，合理竞争，公正
公平，队员会看在眼里，才会全身心投
入。时间耽误不起了。”

常卫魏表示，国家队可利用好联赛
间歇期，赛练结合，但不是要长时间集
训，一定不要影响联赛，因为“联赛是基
础和根本”。

女足选帅
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本月，U20女足亚洲杯，中国队排名
小组第三，未能出线；朝鲜、日本、澳大利
亚和韩国队最终晋级淘汰赛，获得 U20
女足世界杯参赛资格。

常卫魏看了中国队三场球。他说，
中国队比同组的朝鲜和日本队确实差一
些，再加上两支强队都分在这组，运气加
实力，导致没出线。

“我们队员有能力的也还是不错，但
还是踢球的人少了，可选择的好球员比
例减少，这是困扰发展的问题。”他说。

对于青训，他说，教练是关键。从基
层来看，可以分阶段、分地区、分级别，让
青训教练的薪资待遇能够满足生活保
障。有的青训教练一个月收入两三千，
还要到处出差，“他能有多少责任心呢”？

在教练水平考核上，他建议，应该有
细化的、规范化的标准。比如，青训教练
完成的业务指标，不应该是取得多少冠
军，而是由地区专家来考核这名教练所
带的孩子们的进步程度。如果专注于拿

冠军，过早专业化，对孩子发展不利。“青
少年阶段不要太注重成绩，还是要选择
出有潜力的青少年，到更高水平的平台
去训练。”

谈到平台，常卫魏说，中国足协可以
把青训任务划分到不同的省区市，各地结
合当地情况，发挥各自优势。比如，校园
足球搞普及，体校让孩子们边读书、边踢
球，传统足球校最好能有晋升通道让家长
和孩子们放心，俱乐部梯队抓好精英培
训，还有一些有条件的家长送孩子出国踢
球，这些“点”，都可以扩大足球人口。

“但在每个点上，一定要规范好，规
划好，把细节做好，这样每个点才能出人
才，给中国足球带来帮助。”他说。

“我们每个足球人踏踏实实把心放下
来，做好自己的事，是最主要的。做好自
己了，就为中国足球发展做了贡献。所以
我们武汉女足，就是做好自己。新赛季22
轮联赛，我们每一轮都将全力以赴。”
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青训

“中国足球要踏实和纯粹”——专访武汉女足主帅常卫魏新华社记者岳东兴、乐文婉、公兵、赵建通

每个足球人踏踏实实做好自己的事，联赛要干净和纯粹，青训可以“多
点开花”但关键要规范，球员们毫无杂念地比赛——这是带领武汉女足实
现四连冠的主帅常卫魏，给低谷期的中国足球开出的“药方”。

2024赛季女超联赛将于3月23日开赛。上赛季，主教练常卫魏带领武
汉车谷江大女足提前一轮锁定冠军，取得联赛四连冠，并实现女足锦标赛、
足协杯、女超联赛三项冠军的“全满贯”。

作为曾经的中国女足国家队助理教练，常卫魏曾随队在 2015 年世界
杯打进八强。随后的 2019、2023世界杯，中国女足一次打进 16强，一次未
能小组出线，退步明显。今年巴黎奥运会，中国女足未获参赛权，面临“无
大赛可踢”的困难。

近日接受新华社专访时，常卫魏就新赛季联赛、国家队、青训等话题，
分享了他的看法。

在女超联赛之前，中超新赛季
本月初已开赛，目前完成两轮较
量。接轨国际足坛的精确补时、净
比赛时间提升、最多可有 5 名外援
上场等变化，在常卫魏看来，推动
了中超比赛质量提升。

“我们足球人也知道再不能有
什么问题了，大家也都在低谷，有
一个反弹的机会，队员们也都沉下
来了。中国足协出台了一系列政
策，让比赛更干净和纯粹，队员也

能够接地气了，踏踏实实享受比
赛，没有更多杂念了。”他说。

“为什么中超好看了？因为纯
净、干净了，裁判认真对待，队员心
也踏实了。而且，外援多了，国内
球员面临更大竞争，所以比赛好看
了。我们也希望女超能在一个公
平公正和纯净的平台上，有良性竞
争和激烈对抗，没有人为干预，比
赛技战术含量才能保证。”

联赛

今年初，中国女足球员张琳艳
提前结束与英超热刺俱乐部的租
借合同，回归武汉女足。

谈到她的回归，常卫魏介绍，
伤病是一个因素。张琳艳此前
踝关节受伤，伤情反反复复，英
超治疗方式跟国内不一样，武汉
俱 乐 部 医 务 组 与 她 保 持 了 联
系。热刺训练强度和比赛密度
较大，张琳艳在无法康复下，难
以全力发挥技术特点，也就难以
立足。

“我帮她分析利弊，这个阶段

再去其他俱乐部也不合适，同样存
在问题，不如回来把伤彻底治好，
通过联赛和全国锦标赛，慢慢把状
态调整好。”他说，张琳艳是武汉女
足核心球员，承担前场进攻，压力
也有，锻炼价值也不错。而且，武
汉队已获得亚冠参赛资格，也是一
个锻炼机会。

“这种情况下，我和她都认为
回国发展，会比现阶段去国外更有
利一些。张琳艳也是国家队相对
年轻的球员，她还有时间（再去留
洋）。”

张琳艳回归
1 月 28 日，

在厦门举行的
U20女足邀请赛
中，中国U20女
子国家队1比 1
战平韩国U20女
子国家队。图为
中国队球员卢家
玉（右一）头球攻
门得分。

新 华 社 记
者 魏培全摄

2023年12月2日，张琳艳（左）与美国女足球员凯茜·克鲁格在比赛中
拼抢。当日，在美国佛罗里达州劳德代尔堡进行的国际足球友谊赛中，中
国女足客场以0比3不敌美国女足。新华社/路透

2023年12月2日，常卫魏在比赛后向观众致意。
新华社发（杜子璇摄）


